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Жилье на селе, дороги, 
коммуникации, 
детские и спортивные 
площадки: 

Что удалось 
реализовать 
в рамках новой 
программы 
Комплексного 
развития 
сельских 
территорий?

 d Подходит к концу первый 
год реализации государствен-
ной программы «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий» на 2020 - 2025 годы, и уже 
можно подвести итоги ее ре-
ализации.

- Одним из приоритетов на-
шей работы является повыше-
ние качества жизни граждан, в 
том числе живущих на селе. Го-
спрограмма с ее комплексным 
подходом к решению этих задач 
пришлась очень кстати, - отме-
тил вице-премьер РТ – министр 
сельского хозяйства и продо-
вольствия Марат Зяббаров.

Мероприятия по улучшению 
жилищных условий граждан по-
зволили ввести в эксплуатацию 
21,8 тыс. кв. м жилья и обеспе-
чить жильем 315 семей. 

Оказание финансовой под-
держки по строительству жи-
лья, предоставляемого по дого-
ворам найма, позволит к концу 
года ввести в эксплуатацию 7,1 
тыс. кв. м жилья и обеспечить 
жильем 100 семей.

Следующим новым и эффек-
тивным инструментом поддерж-
ки жителей села стала програм-
ма «Сельской ипотеки». Более 
1400 семей смогли приобрести 
или построить жилье. Общая 
сумма кредитования составила 
3,2 млрд рублей.

В рамках госпрограммы - раз-
витие инженерной инфраструк-
туры и благоустройство сельских 
территорий, в рамках которо-
го реализовано более 500 про-
ектов:

  обустройство зон отдыха, 
спортивных и детских пло-
щадок - 283 ед.,
  тротуары и пешеходные до-
рожки - 70 ед.,
  площадки твердых комму-
нальных отходов - 57 ед.,
 освещение - 79 ед.;
  восстановление и ремонт па-
мятников героям ВОВ - 54 ед.

Одним из важнейших направ-
лений, которое включено в го-
спрограмму, это строительство 
и реконструкция автомобильных 
дорог, связывающих сельские 
населенные пункты. Дорогами 
соединены 6 населенных пун-
ктов республики протяженно-
стью 15,6 км.

Еще одно новое, большое на-
правление - ведомственная це-
левая программа «Современный 
облик сельских территорий». По 
нему в текущем году строятся два 
объекта в поселке Октябрьский 
Зеленодольского района (очист-
ные сооружения и сети канали-
зации). 

Пресс-служба 
Минсельхозпрода РТ.

Рубрика издается при поддержке Министерства сельского хозяйства и продовольствия Республики Татарстан

 d До Нового года остались считан-
ные дни - самое время затариться 
к празднику вкусной фермерской 
продукцией по привлекательным 
ценам. 

В Казани в прошлую субботу мо-
роз был крепким, под 20 градусов, 
а то и больше. На ярмарке Мин-
сельхозпрода РТ в Агропромпарке 
продавцы и покупатели в ритм ве-
селой музыке притопывали ногами 
- словно танцевали перед ярко укра-
шенными новогодней мишурой 
и елочными лапами прилавками. 
Нарасхват шла капуста из Аксуба-
евского района - причем, чтобы ту-
гие кочаны не подморозило, забот-
ливые фермеры укутали их в сено. 
Так и везли на ярмарку, и торговали 

затем, выуживая палками круглые 
зеленые мячики из теплых объятий 
сухой травы. 

Разнообразную продукцию, за-
няв целый ряд на ярмарочной ал-
лее, предлагали покупателям сель-
хозпроизводители Нурлатского 
района: из Бикуловского сельского 
поселения - тушки птиц, из Кичкаль-
нинского - молочные продукты, из 
Тюрнясевского - мед, из Чулпанов-
ского, Елауринского, Тимерелекско-
го - различные овощи и заготов-
ки из них. Бойко торговал мясом 
со своими помощниками фермер 
Ирек Тухватуллин из Сабинского 
района. В его хозяйстве, кстати, со-
держатся не только привычные для 
нашей местности быки и коровы, 

но и буйволы, яки и другие экзоти-
ческие животные. 

Какой Новый год и Рождество 
без блюд из птицы? Житель дерев-
ни Уракчы из Чистопольского рай-
она Ахат Галимов вместе с женой 
Гузалией выставил на прилавок ап-
петитные тушки гусей и уток. А еще 
- мягкие пуховые подушки.

 - Не пропадать же добру, - с 
улыбкой пояснила Гузалия. - Пе-
рьев и пуха при ощипывании птицы 
много набирается, вот мы и пускаем 
«побочный продукт» на подушки. 

В хозяйстве Галимовых около 
двухсот голов птиц. Как признался 
хозяин, большего количества не по-
тянуть, ведь супруги делают ставку 
на экологически чистую продукцию, 

а значит, и заботы на подворье осо-
бые, правила содержания и корм-
ления птицы строгие. Разведением 
уток и гусей Ахат Ахметович занима-
ется 30 лет, в детстве помогал отцу, 
а когда подрос, женился - родное 
подворье стало трудовой нивой. 

- В конце апреля - начале мая 
мы покупаем суточных гусят и утят, 
причем предпочтение отдаем мяс-
ным уткам - мулардам. Растим птиц 
до зимы. Три дочери у нас, помога-
ют. На ярмарки в Казань стараемся 
приезжать каждую субботу, осенью 
торгуем овощами, а еще медом - я 
заядлый пчеловод. Ярмарки - дело 
выгодное: за место не платим, транс-
портные расходы за бензин мини-
стерство частично компенсирует.

Ярмарки краски!

Арчане снова на «Поле чудес»

 d В октябре в телепередаче 
«Поле чудес» участвовала ди-
ректор Шушмабашской школы 
Разиля Шаймарданова, а уже в 
декабре на «Поле чудес» отпра-
вилась Лейсан Хамитова, рабо-
тающая в том же селе. Завидная 
активность у арчан. 

Лейсан Хамитова работает 
в обществе «Северный» зоотех-
ником-селекционером. Каким 
же образом обычная 26-летняя 
сельчанка оказалась на теле-
передаче «Поле чудес»? 

- Однажды мне позвонил глав-
ный зоотехник района и сказал, 

что новогодний выпуск пере-
дачи «Поле чудес» посвящается 
сельскому хозяйству и что есть 
возможность участвовать в ней. 
И предложил заполнить и от-
править анкету-заявку. Я внача-
ле засомневалась, не верила, что 
пройду. Однако я не из тех, кто 
упускает возможность. Будь что 
будет, подумала и согласилась. 
Через три-четыре дня получи-
ла положительный ответ. Таким 
образом, в начале декабря при 
поддержке Минсельхозпрода РТ 
я поехала в Москву на запись пе-
редачи «Поле чудес». 

- Какие чувства охватили, 
когда оказались там? И вообще 
что такое «Поле чудес»?

- Сразу, как приехала, прове-
ли собеседование. Когда апло-
дировать, когда улыбаться, как 
правильно стоять - все подробно 
разъяснили. Оказывается, за ка-
дром все по-другому. Передачу 
продолжительностью 1 час сни-
мали в течение 4 часов. Каждый 
эпизод снимается отдельно, для 
каждого участника предостав-
ляется определенное время, но 
по телевизору показывают не 
все, лишь успешные эпизоды. Об 
этом нас заранее предупредили, 
и волнение стало уходить. Было 
очень интересно, мне понрави-
лось. Участники съехались со 
всей России. Были из Алтайского 

края, Ленинградской, Орловской 
областей, Удмуртии. Конечно, я 
привезла из Татарстана подар-
ки. Однако не буду заранее рас-
крывать все секреты, чтобы со-
хранить зрительский интерес. 
Передачу можно будет посмо-
треть перед самым Новым годом, 
30 декабря, в среду.

- Расскажи о себе. Почему вы-
брала именно эту профессию?

- Я родилась и выросла в де-
ревне Шека, расположенной ря-
дом с Шушмабашем. Получив 
диплом о высшем образовании, 
вернулась в родную деревню. 
В настоящее время живу в от-
чем доме вместе с папой и ма-
мой. Свою работу люблю. По-
моему, нельзя работать, не любя 
свою профессию. Сегодня гор-
жусь тем, что здесь работаю: ООО 
СХПК «Северный» - хозяйство 
экономически крепкое, разви-
вающееся.

- Какие цели поставили пе-
ред собой в преддверии года 
Быка?

- А знаете, я не ставлю перед 
собой большие цели. Радуюсь 
тому, что имею. Но если передо 
мной открывается дверь, не упу-
скаю возможности войти. Хочу 
поблагодарить всех, кто протя-
нул мне руку помощи и оказал 
материальную поддержку в этой 
поездке.

 e В центре - Лейсан Хамитова и Леонид Якубович.

 d Государственная программа 
поддержки среднего и малого биз-
неса на селе «Агростартап» стала 
весомым мотиватором повыше-
ния деловой активности инициа-
тивных людей.

Завершается второй год дей-
ствия Национального проекта 
«Малое и среднее предпринима-
тельство и развитие предпринима-
тельской инициативы». Уже около 
200 сельчан стали победителями 
конкурсов Минсельхозпрода РТ по 
данному направлению поддержки. 

Айрат Вилданов из Тюлячинско-
го района - один из тех, кто тоже 
решил всерьез заняться предпри-
нимательством. Но как добиться 
успеха в сельском хозяйстве, если 

ты изначально связал судьбу с лес-
ным делом? Айрат Магъфурович 
окончил Марийский политехниче-
ский институт и стал работать инже-
нером лесного хозяйства. 

Но разве мало у нас успешно 
развивающих аграрный бизнес 
педагогов, строителей, энергети-
ков, речников?! Было бы желание, 
стремление и трудолюбие, а успех 
придет. Так рассудил и Айрат Вил-
данов, тем более что направление 
деятельности он выбрал все же зна-
комое с детства - овцеводство. На 
подворье родителей всегда были 
овцы, и паренек помогал и кормить 
их, и поить, и даже стричь. 

В общем, когда комиссия Мин-
сельхозпрода РТ рассмотрела 

бизнес-план по строительству ов-
цефермы на 300 голов и заслушала 
выступление претендента на грант, 
то вердикт был вынесен положи-
тельный: достоин. 

…В настоящее время на околи-
це села Большие Савруши стро-
ится овцеферма. Заложен фун-
дамент, установлены опорные 
столбы. Завезены строительные 
материалы.

- Сейчас у меня в сарае при 
доме содержатся двести овец, в 
том числе сто маток, - говорит Ай-
рат Магъфурович. - Мои договор-
ные обязательства - в будущем году 
достроить ферму и увеличить по-
головье овец до трехсот. К этому 
и стремлюсь.

У фермера Вилданова имеется 
около 100 гектаров земли, в том 
числе 44 га - в собственности, име-
ются два трактора, прицепные 
машины. Он выращивает много-
летние травы на сено и зерновые 
культуры. Запас кормов на зиму 
создал солидный. 

- Очень старательный, ответ-
ственный человек, - характеризу-
ет фермера Вилданова секретарь 
Большемешского сельского поселе-
ния Наиля Мухаметзянова. - Увере-
на - у него все получится.

Материалы подготовили Гульнур 
Миннебаева, Людмила Карташова  

и Владимир Белосков.

У него все получится


